

Gedenkminute 85 Jahre Novemberpogrom

Liebe Schülerinnen & Schüler,

der heutige 9. November ist kein Tag des Jubels, sondern ein Tag, um an schreckliche Dinge zu erinnern. Am 9. November 1938, also auf den Tag heute genau vor 85 Jahren, kam es zum sog. Novemberpogrom, das von den Nazis verharmlosend als Reichskristallnacht bezeichnet wurde. Im gesamten Deutschen Reich, und dazu gehörte damals das heutige Österreich, wurden Synagogen und jüdische Bethäuser angezündet und andere Gewalttaten gegen Jüdinnen und Juden begangen.

Die Hietzinger Synagoge in der Eitelbergergasse war von hier nur zwei Gassen weit entfernt. Wir wissen, dass an am Tag danach am Gymnasium Fichtnergasse lediglich zwei Stunden Unterricht waren, damit die Schülerinnen und Schüler die Reste der brennenden Synagoge anschauen konnten. Wenn ich sage „die Schülerinnen und Schüler“: es waren nicht mehr alle; die jüdischen waren schon im April 1938 von unserer Schule vertrieben worden.

Diese Geschehnisse waren ein verhängnisvoller Schritt hin zu dem, was wir heute als Holocaust bzw. als Shoah bezeichnen. In Respekt vor den Opfern und in Hoffnung auf eine bessere Zukunft ersuche ich euch nun aufzustehen, für eine Minute des stillen Gedenkens. [...] Vielen herzlichen Dank für eure Beteiligung.

Donnerstag, 9. November 2023

Dr. Roland Kadan